
任何一个优秀的孩子都不
是横空出世的，当父母发现了
孩子身上的闪光点，并为孩子
选择适合的发展方向后，接下
来学习的过程更需要家长的陪
伴和督促。

朱珂萱每次在兴趣班学的
内容，回来后徐丽丽都跟她一起
一遍遍地复习，包括说话的语
气，还有感情的投入等。“吐字归
音、科学发声、语速表情……”说
起语言的学习，原本一窍不通的
徐 丽 丽 已 经 俨 然 成 了 一 名 老
师。两年来，她跟女儿一起学
习，也掌握了不少方法和技巧。

“孩子毕竟还小，一开始可
能兴趣盎然，但任何学习的过

程都是相对枯燥的。就像语言
的 学 习 ， 需 要 反 复 地 练 习 发
音、吐字、表情等，还要背很
多绕口令，有时候她就会觉得
很无聊，不想学，这时候就需
要正确的引导。”徐丽丽说，就
她的经验来说，当孩子出现厌
学情绪时，不要去责备、强迫
孩子练习，可以为她设定一个
很容易达到的目标，比如把这
一段绕口令背下来，可以得到
什么样的奖励。

“我经常组织家人来当孩子
的观众，欣赏她的表演，让她
在家模拟做小主持人，为她鼓
掌、喝彩。”徐丽丽说，孩子的
教育，尽量还是以鼓励为主。

孩子和家长一起努力

8 月 31 日晚，“CCTV 超级
星主播”少儿主持人大赛漯河
赛区的总决赛在沙澧河风景
区红枫广场举行。 35 名进入
决赛的孩子同台角逐，吸引
了众多市民驻足。朱珂萱一
出 场 就 令 评 委 们 眼 前 一 亮 ，
印 象 颇 好 。 在 自 我 介 绍 时 ，
她 更 是 展 现 出 了 落 落 大方、
阳光自信的风采。最终，她凭
借深厚的实力获得了漯河赛区
的冠军。

正所谓台上一分钟，台下
十年功，朱珂萱之所以能在舞
台上绽放光彩，主要是两年来
勤学苦练的结果。比赛结束
后，记者采访了朱珂萱和她的
妈妈徐丽丽。“我特别喜欢在
舞台上表演，一上台就浑身有
劲儿。很高兴可以给那么多
的叔叔阿姨表演节目，听到
他们给我鼓掌，我感觉特别
开 心 。” 朱 珂 萱 一 脸 天 真 地
说，学习语言的过程虽然很枯
燥，但在舞台上表演的感觉真
的很好。

7岁女孩获得冠军

徐丽丽说，朱珂萱从小就
是一个活泼开朗的女孩，带她
到外面玩，她总能跟陌生人聊
得 热 火 朝 天 。 模 仿 能 力 也 很
强，身边有小伙伴不开心了，
她总是能模仿老师和家长的口
气，安慰别人。

“她 5岁时，我看身边年龄
跟她差不多的小朋友都上了兴
趣班，就想让她也去学点才艺，
但一时间又不知道该给她报什
么兴趣班。有一天放学回家，朱
珂萱又在小区里跟陌生人聊得

很 开 心 ， 大 家 都 夸 她 能 说 会
道。我突然就想，既然孩子那
么爱说话，不如给她报个语言
班。”徐丽丽说。就这样，朱珂
萱开始了学习语言的道路。

两年来，朱珂萱对语言的
学习一直保持浓厚的兴趣，经常
在幼儿园里主持节目，越来越有
自信。“想让孩子到更大的舞台
上锻炼一下，就给她报名参加了

‘CCTV超级星主播’少儿主持人
大赛，没想到她能获得漯河赛区
的冠军。”徐丽丽说。

父母要善于发现孩子的特长
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亲子笔记

□文/图 本报记者 尹晓玉

7岁女孩获“CCTV超级星主播”少儿主持人大赛漯河赛区冠军

朱珂萱：成功离不开妈妈的陪伴

在 刚 刚 举 行 的在 刚 刚 举 行 的
““CCTVCCTV超级星主播超级星主播””
大赛漯河赛区的比赛大赛漯河赛区的比赛
中中，，来自舞阳的来自舞阳的77岁岁
女孩朱珂萱女孩朱珂萱，，凭借精凭借精
彩的表现彩的表现，，最终在全最终在全
市市 16001600 多名报名选多名报名选
手中脱颖而出手中脱颖而出，，获得获得
冠军冠军。。孩子的表现是孩子的表现是
家庭教育的真实写家庭教育的真实写
照照。。近日近日，，记者采访记者采访
了朱珂萱和她的妈妈了朱珂萱和她的妈妈
徐丽丽徐丽丽。。
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动画电影《哪吒之魔童降
世》获得大众好评。而这部电影
中，李靖和殷夫人的育儿方法更
是引起热议。这部电影有哪些
地方值得家长学习呢？

不随意给孩子“贴标签”
电影中哪吒从出生起就被

人视为“坏孩子”，他救出小女
孩，却被陈塘关百姓误解为抢
走了小女孩而遭到谩骂，以至
于哪吒说：“他们把我当妖怪，
我就当妖怪给他们瞧瞧。”

心 理 学 上 有 一 个 名 字 叫
“贴标签效应”，给一个人贴上
标签，往往使其向“标签”的
方向发展。

孩子认识自我的方法通常
是通过别人的评价，从这些评
价中找自己的定位。所以当别
人给出“丑”“调皮”“胖”“坏
孩子”等评价后，孩子也会不
自觉受到影响，觉得自己长得
丑，变本加厉地调皮、吃东西
等，甚至即使原本这些特征并
不明显，也会开始向这个方向
转变。

专家建议，家长不要给孩子
随意贴标签，应帮助孩子认识自
我，给予全面、公正的评价，让孩
子接受自己的好与不好。

陪伴引导孩子更好地成长
电影中，虽然哪吒本性邪

恶，但是李靖和殷夫人给予了
哪吒充足的爱，如殷夫人忙于
工作但仍然抽时间陪哪吒踢毽
子，给哪吒做好吃的。李靖虽
然没有时间陪哪吒玩，但说得
少做得多，在村民误解哪吒
时，帮哪吒找证据证明清白，
最后选择替儿子受死的举动更
是让哪吒克服魔性，学会了责
任与担当。

在与孩子的相处中，家长
应鼓励、引导孩子往好的方向
发展，最简单的做法就是多陪
伴孩子，用言语和行动引导孩
子，切忌生硬的说教。

晚综

跟电影《哪吒之魔童降世》学育儿

陪伴和引导是最好的教育

亲子课堂

育儿宝典

对于孩子的早餐大人们
都会尽心竭力地准备，就怕
营养跟不上。那么，什么样的
早餐才算合格呢？营养师建
议家长，一份合格的早餐必
须含有 4 类食物，即主食、果
蔬、动物性食物（鸡肉、鸭肉、
鱼肉等）以及牛奶或者豆制
品。

俗话说，民以食为天，
怎么吃出健康，一直是大家
关心的话题。营养师建议，
根据“中国居民平衡膳食宝
塔”，米面类食物是我们的主
食，大脑唯一可以直接利用
的能量就是葡萄糖，而获得
葡萄糖最快的方式就来自我
们的米面类食物，所以在早
餐的选择中，我们要优先选
择米面类食物。在面包和馒
头的选择中，因为馒头没有
味道，可能难以下咽，就需
要搭配其他食物，于是食物
的多样性就得到实现了。

而要想做出一份合格的
营养早餐，绝对离不开水果
和蔬菜。不过，蔬菜的营养
价值更高，所以切不可用水
果代替蔬菜。早餐的时候，
如果也能搭配点蔬菜，比如
黄瓜、西红柿等，那就最好
不过了。需要提醒的是，大
家在做菜的时候，不建议多
加糖或者添加糖，要多利用

天 然 糖 ， 即 水 果 里 面 的 甜
味，同样可以做出一份可口
的早餐。

每天摄入的食物如果能
包括了5类，就认为饮食搭配
是合格的，如果包括了3类或
4类，则饮食搭配是及格的，
如果只包括 1类或 2类，那么
饮食搭配则是不合格的。我
们所说的膳食平衡，并不一
定 是 说 要 在 一 天 内 达 到 平
衡，如果今天某种食物摄入
过多，明天就可以少摄入该
食物；如果今天某种食物摄
入过少，那我们明天再多摄
入该食物，这样也能达到膳
食平衡的效果。

据《南京晨报》

你为孩子做的早餐合格吗

□王 蔚

开学伊始，这几天发生
在一些沪上学校的热闹事，
居 然 是 “ 竞 聘 ” 家 委 会 领
导。尤其是小学和初中的起
始年级，有家长使出浑身解
数，有家长愁得上火。从班
级到年级再到学校，各级家
委会的主任、委员“职务”
骤然变得特别抢手。

现在学校定制什么样的
校服，基本上由家委会拿主
意，校方也省得担责任；春
游去哪里玩、“六一”节大型
联欢活动找谁来赞助，也会
交由家委会包办。

“家委会出现挤破头的
现象，某种程度上反映了家
长的不自信。”上海师范大学
初等教育学系主任王健说，
许多家长总认为家委会猫腻
多，有权利化运作之嫌，学
校的蛋糕很大一块是被家委
会成员切走了，就怕个别掌
握话语权的家委会负责人在
升学推荐、评选先进等方面
为自己的孩子谋取私利。王
健表示，家长对学校的不信

任，恰是因为对家委会的基
本职责与运作机制不了解，
甚至将家委会官僚化、人情
化，不是定位于沟通家校之
间的桥梁，而是变成学校的
代言人、传声筒，这就异化
了建立家委会的初衷，也模
糊了家长与学校各自权利与
义务的边界。

如今，改革家委会的呼
声渐起。在上海福山外国语
小学，学校专门成立了家校
联合会，全校所有家长都是
联合会的成员，都有参与学
校民主管理和监督的权利。
涉及校服订购之类的事情，
均由家校联合会协同学校后
勤部门共同完成。而在联合
会之下，学校还设立了资源
组和义工组，前者是发动家
长资源为学校的教育教学提
供无偿的活动帮助，比如，
开讲座、搞活动等；后者是
由热心家长轮值承担维护校
园安全工作及参与志愿者活
动等。这样就避免了家委会

“权利”过于集中、管理相对
封闭的弊端，让每个家长都
成为学校管理的主人。

莫让家委会变了味儿

获奖后的朱珂萱获奖后的朱珂萱。。


